

## **ANÁLISIS**

### **El mapa de 1914**

El mapa de 1914 representa las fronteras europeas estables desde 1871 en que aparecieron los nuevos estados: Imperio Alemán y Reino de Italia, modificando sustancialmente el mapa de 1815. El mapa de Europa además del nacimiento de estos estados solo se había modificado como resultado de la I y II guerras balcánicas de 1912 y 1913, por las que Serbia, Grecia, Rumania y Bulgaria aumentaron su territorio a costa del Imperio Otomano, surgiendo a la vez el recién creado reino independiente de Albania.

El Imperio alemán se desarrolló en el centro de Europa como una gran potencia continental, de carácter autoritario, estableciendo alianzas con otros estados de carácter autoritario como el Imperio austro-húngaro y más tarde con los reinos de Bulgaria y el Imperio Turco.

La Triple Alianza había constituido un bloque formado por Alemania, Austria-Hungría e Italia, sin embargo al iniciarse la I guerra Mundial, esta alianza no funcionó, ya que Italia no entró en la guerra del lado de sus aliados, sino que incluso en 1915 entró en el combate a favor del bando de la Triple Entente.

La Triple Entente reunía a dos países liberales: El Reino Unido y Francia y un país autoritario: Rusia (este último en situación crítica tras la revolución de 1905, y en un estado que hacía prever una nueva revolución)

### **El mapa de 1919**

Representa el resultado de los ajustes territoriales producidos por los tratados de Paz de París, firmados por los países aliados y por los imperios centrales y aliados: Alemania, Austria-Hungría, Bulgaria y Turquía.

Van a desaparecer los imperio de Alemania, Austria-Hungría y el Imperio Otomano, que van a transformarse en Repúblicas de carácter liberal, a la vez que perderán territorios, llegando en el caso del imperio austro-húngaro a fragmentarse en dos estados bastante reducidos.

Van a reaparecer viejas naciones como Polonia, y surgir algunas nuevas: Checoslovaquia, Finlandia, Lituania, Letonia, y Estonia.

Engrandeciéndose y fundiéndose estados: Rumania, Yugoslavia.

Todo esto fruto de estos acuerdos de Paz.

Se firmó un tratado de paz con cada país, así el

1. **Tratado de Versalles** se firmó entre los aliados y Alemania.

Alemania vio recortada sus territorios:

- Alsacia y Lorena pasaron a Francia
- Ciudades de Eupén y Malmedy a Bélgica

- Schleswig-Holstein a Dinamarca
- Prusia Occidental y Posnania al nuevamente creado estado de Polonia
- Las ciudades de Danzig y Memel, obtienen el estatuto de ciudades libres e independientes
- El Territorio cercano a Memel al también recién nacido estado de Lituania
- La zona de la frontera franco-alemana, la rica zona industrial del Sarre-Renania, será una zona desmilitarizada (los alemanes no podrán mantener guarniciones armadas, en la región) y será administrada económicamente por los franceses.

## 2. **Tratado de Saint Germain** (con Austria) y **Trianon** (con Hungría)

Austria y Hungría se van a transformar en dos estados bastante reducidos, proclamados como repúblicas, la de Austria de carácter liberal, mientras que Hungría cayó bajo un régimen autoritario.

De estos tratados de Saint Germain y Trianon

- El Trentino (Alto Adagio o Bajo Tirol) y la península de Istria pasarán a Italia
- Croacia, Eslovenia y Bosnia-Herzegovina, pasarán a formar parte del nuevo **Reino de los Croatas, Eslovenos y Servios**, (junto con Serbia y Montenegro), que después pasará a llamarse Yugoslavia (o tierra de los eslavos del Sur)
- Transilvania pasará al reino de Rumanía
- Galitzia y Lodomeria pasará a Polonia
- Bohemia, Moravia y Eslovaquia, formarán un nuevo estado: **Checoslovaquia**

## 3. **Tratado de Sevres** (con Turquía)

- Las posesiones de Oriente Medio pasaron a Reino Unido (Irak y Palestina) y a Francia (Libano y Siria) bajo la forma de **Mandatos de la Sociedad de Naciones**.
- En la península de Anatolia y en Tracia se cedieron territorios a Grecia, (que tras una guerra 1921-22 guerra del Dodecaneso y el Tratado de Lausana volvieron a Turquía)

## 4. **Tratado de Neuilly** (con Bulgaria) cesiones territoriales fronterizas a

- Rumania : Dobrudja Sur
- Grecia: la Tracia búlgara
- Yugoslavia: zona fronteriza

Igualmente el mapa de 1919 es también resultado de los ajustes fronterizos provocados por la revolución soviética de 1917. El Tratado de Brest-Litovsk significó la salida de la guerra de Rusia entregando grandes territorios a los imperios centrales. Los acuerdos de Paz y la guerra civil que asoló Rusia entre 1917 y 1920, hizo que la comunidad internacional reconociese la independencia de los Estados bálticos: Lituania, Letonia, y Estonia, así como de Finlandia. La zona de Besarabia (actual Moldavia) pasó a Rumanía. Asimismo se entregaron grandes territorios a Polonia, lo que provocó una guerra ruso-polaca en 1922, que finalmente sancionó estas adquisiciones polacas. Ucrania y Bielorrusia, obtuvieron parcialmente la independencia aunque con el triunfo de la revolución soviética pasaron a integrarse en la URSS en 1921.

## COMENTARIO

El análisis que se ha realizado atiende a las transformaciones territoriales que las potencias vencedoras: Estados Unidos, Italia, Francia y el Reino Unido, impusieron a los países derrotados.

Estados Unidos intentó introducir de la mano de su presidente Wilson, algunos de sus famosos 14 puntos con los que inició las conversaciones de Paz, y que pretendían la instauración en Europa y el mundo de un sistema liberal democrático, por eso las transformaciones territoriales dieron lugar a varios países con forma republicana y liberal. Así como la idea de que el mapa de Europa posterior a la guerra se adaptara mejor a los intereses nacionales de los pueblos, y no a estados o imperios multiétnicos como habían sido los imperios austriaco, turco o ruso.

Francia e Italia, así como los países balcánicos obtuvieron ventajas territoriales que satisfacían viejos y antiguos conflictos: el tema de Alsacia y Lorena para Francia, el irredentismo italiano por el Alto Adagio y la península de Istria, etc..

Francia y Reino Unido obtuvieron también la parte del botín nada despreciable: el reparto del imperio colonial alemán y las posesiones de Oriente Medio del Imperio turco (rico en petróleo). Así se repartieron bajo la ficción de los “mandatos de la Sociedad de Naciones” Togo (Fr), Camerún (Bélgica), Tanzania (R.U.), el África Sudoriental alemana -hoy Namibia- (al dominio británico de la Unión Sudáfricana independiente desde 1911). Y las posesiones alemanas del pacífico: archipiélago de las Bismarck, Palaos, y Marianas a Japón y EEUU.

Pero además la revolución soviética por un lado y las duras condiciones no solo territoriales sino económicas que se impusieron sobre todo a Alemania, van a producir muchos desajustes que llevarán al convulso periodo de entreguerras (1919-1939).

En varios países como Alemania o Hungría se van a producir revoluciones comunistas en 1918.

En Alemania la revolución spartakista de Kart Liebnicht y Rosa Luxemburgo (dos líderes comunistas alemanes), fue ahogada en sangre por el Partido Socialdemócrata Alemán en el poder, auxiliado con elementos de extrema derecha.

En Hungría, la revolución de Bela Kun, en Budapest también de carácter comunista a imitación de la revolución soviética de 1917, que precipitó el régimen autoritario del Almirante Horty.

Después Alemania vivió una progresiva bancarrota financiera y económica que sumió al país en una grave crisis social, política e intelectual, que favoreció en los años treinta el ascenso del nacionalsocialismo de Adolf Hitler.